

**Area de Beca:** CS - Cs. Sociales, Humanísticas y Artísticas

**Título del Trabajo:**

**ABORDAJE DE NUEVOS PARADIGMAS SOBRE LOS PULMONES DE MANZANAS. EL CASO CORRIENTES CAPITAL**

**Autores:** MURCIA, MARÍA E.

**E-mail de Contacto:**

**Teléfono:**

**Tipo de Beca:** UNNE Iniciación Tipo A      **Resolución N°:** 494/10 -A1      **Período:** 01/03/2011 - 31/03/2014

**Proyecto Acreditado:** 1. Observatorios Urbanos para las Nuevas Políticas Urbanas Sustentables. El caso Gran Corrientes, Gran Resistencia. Resol. 831/08 CyT - UNNE. 48 meses 2. Proyecto: Políticas Urbanas en las Provincias de Corrientes y Chaco. Planificación, Gestión y Evaluación de sus Procesos de Urbanización. Resol. 960/12 - CS-UNNE. Inicio 2013: 48 meses.

**Lugar de Trabajo:** Facultad de Arquitectura y Urbanismo

**Palabras Claves:** planificación urbana, innovación, sostenibilidad

**Resumen:**

La palabra pulmón, produce al lector la conexión directa a la noción de respirar. En el ámbito urbano, el pulmón o corazón de manzana ha perdido su forma y función original. La observación de aquel fenómeno ha dado origen a la pregunta inicial de la investigación: ¿cuáles son los desequilibrios -constructivos, ambientales o sociales- que se producen en el pulmón de manzana?

Los métodos y técnicas se plasmaron en cuatro capítulos, utilizando la metodología de las ciencias sociales y se complementó con el pensamiento complejo de MORIN (2000). Es importante resaltar que se han utilizado técnicas de recolección de la información, basadas en una serie de entrevistas a organismos públicos y actores clave. Además, se han recolectado encuestas a vecinos de las manzanas analizadas.

Para el logro de los objetivos planteados, se indagó acerca de la pérdida de las cualidades ambientales de otras ciudades. Así se obtuvo el caso de estudio de la Plata, (PESCI, 2005); el de Tucumán - investigaciones de carácter periodística-documental (GONZALO,2007). Además, se estudió a Barcelona como ejemplo de buenas prácticas.

Abordar conceptos y analizar antecedentes, así como conocer la realidad de la ciudad de Corrientes,-corroborando la pérdida de los centros de manzanas- permitió plantear un nuevo paradigma: la *manzana comunitaria*. Se trata de recuperar el pulmón, re-inventando el concepto (MURCIA,2012).

Los avances y resultados de la investigación han cumplido el objetivo general, incorporándose al proyecto de referencia, aportando indicadores para la medición de calidad y cantidad de espacios verdes -no convencionales- en los interiores de manzanas. Las propuestas pretenden servir de instrumento, modelo de ordenamiento para los gobiernos locales en materia de planificación urbanística; tanto para la ciudad objeto del presente estudio, como a otras ciudades argentinas de tamaño intermedio.

Becario  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Director de Beca  
(Firma y Aclaración)

Director de Proyecto  
(Firma y Aclaración)